



PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Elche, número suelto, 5 céntimos.
En el resto de España, trimestre, 1,25 pesetas.—En Argelia, trimestre, 2,50.

Periódico independiente
DEFENSOR DE LA MORALIDAD Y LA JUSTICIA

La correspondencia al Administrador
Plaza Mayor, 14
ELCHE

TRIBUNA LIBRE

Perturbadores

Nuestro estimado colega «La Opinión», de Alicante, está que arde con eso del banquete maurista que se celebró el domingo último en la capital de la provincia, y el miércoles pasado se nos descuelga con un fondo ante el cual pretende que tiemblen las esferas y se hunda el universo.

¡No tembres, terra, que non te fago nada!—que dice el portugués.

Cálmese «La Opinión», y reflexione.

Nuestro colega llama *perturbadores* a los mauristas del banquete.

¿Perturbadores, de qué?
En todo caso serán perturbadores de la comandataria.

¿Es esto un daño?
Antes al contrario es un bien, y por eso nosotros les aplaudimos.

Hasta ahora los marquesistas han vivido en el mejor de los mundos posibles. Nada se oponía a sus caprichos, todo cedía a sus arbitrariedades y a sus atropellos. ¡Qué buena vida!

Unidos a los liberales de Arroyo, los conservadores del marqués, disidentes hoy, iban tirando, gracias al apoyo que los fusionistas les prestaban. Hacían mangas y capirotos del sufragio, se burlaban de la ley y era la política para ellos terreno conquistado, algo así como de su uso particular y con el cual hacían aquello que les venía en gana.

Merced a todo eso, los comanditarios no hicieron nada de provecho para los pueblos que pretendían gobernar, ni para la circunscripción que habían convertido en feudo, ni para la provincia sobre la cual pretendían tener juro de heredad, y quizás ejercer el derecho de pernada.

Todo lo que los comanditarios hicieron fué política de campanario. Vengarse de éste, atropellar á aquél, vejar el derecho y conculcar la ley, apoyados por una impunidad tan incomprensible como vergonzosa. Es decir, que lo que hicieron fué romperlo todo y pisotearlo todo y perturbarlo todo.

Ellos son, pues, y nadie más que ellos, los perturbadores.

Los demás, que han sido los escarnecidos, los azotados y los crucificados, se unen ahora para ver de sacudir el yugo que tanto les

ha pesado y de romper las cadenas de una esclavitud bochornosa, y juran guerra á muerte á la comandataria.

Y por eso les llama perturbadores «La Opinión».

¿Perturbadores, de qué?—volvemos á preguntar.

Si los llama así porque vienen á perturbar las alegrías y la tranquilidad y las buenas digestiones de la comandataria ¡benditos sean esos perturbadores!

Tiene razón nuestro colega. Perturbadores son, y nosotros les aplaudimos, como seguramente les aplaudirá la opinión en masa.

Cuando se trata de implantar un régimen de orden y de paz, y se trabaja porque triunfe la justicia y se respete la ley, la *perturbación* es una virtud, y los *perturbadores* unos hombres honrados.

Y no decimos más porque creemos suficientemente contestado cuanto dice nuestro colega.

Porque lo otro que dice se contesta con esta pregunta:

¿Es envidia ó caridad?

REUNIONES PUBLICAS

Circular importante

Lo es la que el señor gobernador civil publica hoy en el «Boletín Oficial».

Dice así:

«Ocurriendo con alguna frecuencia que el conocimiento escrito y firmado que el art. 1.º de la Ley de reuniones públicas de 15 de Junio de 1880 prescriba, no se presenta con las veinticuatro horas de antelación á la marcada, para celebrar una reunión pacífica ó que en el conocimiento no se expresa de una manera clara el objeto de la misma, lo que entorpece el exacto cumplimiento de la Ley, he acordado ordenar á los alcaldes las siguientes instrucciones:

1.ª Que en lo sucesivo anoten en los conocimientos escritos que les formulen los iniciadores de una reunión pública, la hora exacta en que lo presenten, no autorizando la celebración del acto antes de terminadas las veinticuatro horas.

2.ª Que en el momento mismo de recibir los expresados conocimientos, lo participen á mi autoridad por telégrafo, acudiendo en caso de no haberlo en el pueblo al más inmediato en el que se halle establecido este servicio; esperando de la persona encargada de trans-

mitir la comunicación las instrucciones que por telégrafo comunicaré sin dilación, á fin de que, en todo caso, lleguen con la conveniente oportunidad y tenga cumplimiento exacto cuanto se dispone en la Real orden circular de 23 de Agosto de 1902.

3.ª En el parte en que se exprese la reunión, harán los alcaldes constar la hora en que recibieron el aviso, la de la celebración del acto, y literalmente transcribirán lo que en el escrito de los promovedores se diga sobre el objeto de la reunión.

4.ª La infracción de este mandato lo consideraré como desobediencia grave á los efectos de la Ley municipal vigente.

5.ª Los señores alcaldes se servirán acusar conocimiento de la presente circular.

Alicante 8 de Febrero de 1904.
—El gobernador, Juan Tejón y Marín»

Cosas de Elche

Reflexiones

El jueves pasado celebró sesión nuestro muy ilustre Ayuntamiento para dar posesión á los trece concejales interinos que han venido á sustituir á aquellos otros trece (¡mal número!) que fueron *elegidos* (¿?) en Noviembre último.

Al llegar el momento de la elección de tenencias de alcalde, el señor Sempere Giménez, maurista, presentó una propuesta pidiendo que, con arreglo al art. 52 de la ley municipal, se tuviera en cuenta el número de votos obtenidos por cada uno de los concejales que actualmente forman nuestro Ayuntamiento. propietarios é interinos.

El Sr. Alonso, comanditario tarinista y *liberal gubernamental*, después de conferenciar con el hermano Pepe, se opuso á ello; y todos los comanditarios, villaverdistas y arroyistas, se adhirieron á lo propuesto por el *gubernamental*, señor Alonso, autor del Paseo *jacandrando*.

De todo lo cual resultó que fueron elegidos los señores D. Tomás Alonso Blasco, D. Pascual Antón Tarí, D. José Ceva Llorens y don Francisco Javaloyes Valero para las tenencias de alcalde; es decir, todos los tarinistas, arroyistas, moretistas, ó como quieran llamarse, y *comanditarios*.

Nosotros nos alegramos de todo ello, porque así se vencerá el Gobierno de Maura y el señor Go-

bernador de la provincia, de cuán difícil es realizar esa unión conservadora que aconsejan, existiendo la *comandataria*.

Dofia Comandita comprende que ha llegado su última hora, y, en el momento agónico en que se encuentra, echa mano de todos los recursos y agota los procedimientos y quema hasta el último cartucho.

La comandataria, que está ahogándose, se agarra á un hierro ardiendo y *no solta el mós ni á los tres tirones*.

Bueno será que el señor Gobernador se fije en todo esto y le dé con el palo en el hocico á la comandataria, para que lo suelte.

Y bueno es también que el señor jefe provincial del partido canalejista ó demócrata se fije en todo esto que aquí sucede con los comanditarios tarinistas, arroyistas ó moretistas, para que no espere de ellos nada que signifique buena fé.

Si los moretistas se hicieran demócratas el día de mañana, lo harían por conveniencia, no por amor á las ideas ni á los hombres que, como Canalejas, predicaban esas ideas y por ellas se sacrifican.

Hay que dividir los campos desde ahora, teniendo presente que el Sr. Canalejas ha dicho siempre y en todas partes, que *él no quiere amigos de la vispera ni del día siguiente*.

Veremos si se dan por avisados y aludidos el señor Gobernador civil de Alicante, y «El Demócrata», órgano del partido demócrata de esta provincia.

Las cosas se hacen cuando son oportunas.

Porque en los negocios de la vida, la oportunidad, si no es todo, lo es casi todo.

Y al buen entendedor.

Pequeñeces

A los situacioneros villaverdistas se les ha subido la sangre á la cabeza, con esto de la anulación de las elecciones, y se han vuelto locos de remate, locos frenéticos, y obran como tales.

A dos pobres mujeres viudas, que se buscaban la vida trabajosa vendiendo en la Plaza de Abastos, se les ha quitado por los villaverdistas el bocado que se llevaban á la boca, prohibiéndolas seguir vendiendo su mercancía en los puestos que tantos años venían usufructuando.

Y no es esto solo.
Al *tío Diego*, al popular *tío Diego*, ídolo de los niños que tienen

una *culoneta* gastadora, también le han quitado su puesto en la calle del Casino, esquina á la Corredera, en donde venía desde hace tiempo ganándose el pan que se comía, vendiendo *torrao* y otras *golosinas*, á que tan aficionados son en Elche, grandes y chicos.

¿Que por qué todo esto?

Pues porque tanto el *tío Diego*, como *Claret* (á la *Gosa* y la *hermana del Cabo*), han hecho manifestaciones *ganquistas* y se han alegrado de que los amigos del señor Ganga tengan, por fin, entrada en el Municipio, y porque han celebrado el triunfo del Sr. Ganga en esto de la anulación de las elecciones de Elche.

Como ustedes ven, el motivo no puede ser más fútil, ni la venganza más pequeña.

Estudie esta serie de hechos el señor Gobernador de la provincia, y su claro criterio le indicará seguramente que con esta clase de políticos que á tan bajos terrenos descienden, no se puede ir á ninguna parte.

Si estas *cosazas* hacen, caídos y reventados, ¿qué no habrán hecho cuando estaban gozando de la plenitud de su poder? ¿qué no serían capaces de hacer, si continuara para ellos la breva que hasta ahora han disfrutado, en la mayor y más franca de las inmunidades?

¿Es posible que con esta clase de políticos esté bien el Sr. Ganga ni político alguno que se precie de honrado, digno y caballero?

Lo hecho por los villaverdistas con esas dos pobres mujeres, y con ese pobre hombre, indica de lo que son capaces los marquesistas que en Elche siguen las inspiraciones del pequeño administrador. Y ahora, preguntamos nosotros, ¿es posible ir, con políticos que tales actos realizan, en buena armonía? ¿es hacedera una verdadera unión de los señores que siguen la política honrada, grande y leal del Sr. Ganga, con los otros señores que tales pequeñeces llevan á cabo?

Convénzase el señor Gobernador, y convénzase también el Gobierno.

Mauristas y villaverdistas son antitéticos, son los polos opuestos.

Querer unirlos, fundirlos en un mismo grupo, en una misma política y en una sola aspiración, es querer juntar el día y la noche, lo blanco y lo negro, el bien y el mal; es hacer que el diablo se arrodille ante la cruz, que Ormutz rinda culto á Arimanes...

Y eso no puede ser.

En Elche son incompatibles Ganga y Gómez, como lo son también Llopis y Tari.

Querer unirlos, querer juntarlos, intentar hacer un mismo cuerpo de la unión de dos elementos distintos, es ir contra las leyes de la Naturaleza, contra los principios admitidos por la ciencia, contra lo establecido por las matemáticas.

No se pueden sumar cantidades heterogéneas. No puede obtenerse un compuesto igual á uno de los cuerpos, cuando reaccionan uno sobre otro dos elementos químicos diferentes. No es posible que géneros distintos den al mundo nuevas especies.

Convénzase el señor Gobernador, Créanos el Gobierno.

Ganga y Gómez no es posible que formen un cuerpo uniforme con las mismas aspiraciones y fines idénticos.

Y si no, al tiempo.

Que es el mejor testigo.

Fallecimiento

En la semana pasada falleció en Elche D. Evaristo Campi Astori, hermano político de D. Andrés Tari.

Acompañamos en el sentimiento á la familia del finado.

¡Al agua!

Todavía viene hablándose, entre los propietarios de agua de la Acequia Mayor, de la venta para las obras de la desviación y salto del Pantano, realizada por la directiva.

Hay quien asegura que el reglamento faculta á la directiva para vender agua con ese destino y toda la necesaria (en este caso se eleva la cantidad á unos ocho ó diez mil duros). Otros, por el contrario, afirman que lo que el reglamento dice no es eso.

Nosotros creemos que las dos partes tienen razón, y vamos á demostrarlo.

El reglamento por el que se rige la Acequia Mayor data del año 1797, cuando aún no era el Pantano propiedad de la Acequia. El Pantano no pasó á ser propiedad de la Acequia hasta el año 1842.

Por lo tanto, el reglamento no puede facultar para vender agua con otro destino que no sea aquel propio de la Acequia, y de la Acequia tal y como se encontraba el año en que dicho reglamento se redactó y aprobó, es decir, hasta el molino que es hoy de los señores Magro, de Crevillente. Hacer otra cosa, creemos nosotros que es faltar al reglamento.

Seguramente que este no puede referirse á otra cosa que á las obras de la acequia. Y como esas obras no son comprar tierras, ni comprar molinos, ni hacer saltos de agua, fuera de la referida Acequia, de aquí que nosotros creamos que si bien el reglamento faculta á la directiva para vender agua con destino á las obras que la Acequia necesite, no faculta ni puede facultar para arreglar pantanos ni producir saltos de agua fuera de esa Acequia á que el reglamento se refiere.

Por eso decimos que ambas partes contendientes, tienen razón, en parte.

Modifíquese el reglamento ó cíñase los propietarios á lo que se dice en ese reglamento, que se escribió hace la friolera de ciento siete años. Esa es la única manera de que se acaben las discusiones.

Además, lo que se viene haciendo, sea para lo que sea, es una arbitrariedad y una injusticia.

Nosotros queremos suponer que vender agua y reservar el producto de esa venta para hacer lo que se quiera en la Acequia ó fuera de ella, está bien hecho. Pero es siempre que el agua que se venda sea la de los propietarios, no la de los usufructuarios ó la de los que la llevan en arrendamiento.

Ahora se vende toda, la de los unos y la de los otros. Con lo cual se realiza una verdadera enormidad, porque á nadie se le ocurre obligar al arrendador ó al usufructuario á mejorar una propiedad ajena con dinero de su bolsillo, y sin alcanzar, por ello, beneficio alguno.

Meditense las cosas desapasionadamente, y véase la manera de arreglar todo eso para que las pasiones se calmen y se acaben las discusiones.

A los demócratas

Esta tarde, á las seis, se reúne el partido demócrata, para tratar de elecciones, en casa de D. Juan

Martín Cortés é Inza, vicepresidente del comité.

Se dice por ahí que el Sr. Tari se ha ofrecido á Canalejas.

Veremos si asiste á la reunión.

Barbaridad

Es una verdadera y grandísima imprudencia permitir que los hombres vayan disfrazados, en estos días de carnaval, cuando se hace de noche.

En todos los pueblos de España se prohíbe que los hombres se disfracen, cuando ya se ha puesto el sol. En todas partes menos en Elche.

Y de este modo, nuestra vida pende del capricho de cualquier *zulu* que para cometer una barbaridad se ponga un capuchón.

Decimos que eso está prohibido en todas partes menos en Elche; y eso que en todas partes existe mejor servicio de policía que el que aquí existe.

En Elche no se ve un municipal ni por un ojo de la cara. Y, cuando los vemos, ó están á la puerta de la tienda de bebidas de la señora viuda de Román ó en el café de la Corredera, jugando al tute ó á otras cosas peores.

Otras veces les vemos en el café, vestidos de paisano y con la cabeza no muy segura.

¿Qué extraño es, entonces, que sucedan en Elche, actos como el del jueves pasado, por la noche?

Un pobre hombre, trabajador y honrado, Manuel Peral Sevilla, iba á las nueve de la noche por la plaza del Puente,—en el Llano,—cuando se encontró con unas máscaras, que marchaban en sentido contrario.

—¡Che! ¡qué divertits aneu!—parece que dijo el Peral.

—¿Sí? ¡Pos pa que 'i vegues!—contestó el máscara.

Y le disparó un tiro de pistola, cuya bala le penetró en el vientre, por el hipocóndrio derecho, destrozándole el hígado.

El pobre Peral ha muerto. El matador, Santiago Calvo Asencio, que hasta ahora ha sido un buen chico, irá á la cárcel.

¿Quién es, á la postre y al fin, el responsable de esta atrocidad?

Nosotros creemos que la autoridad, que no es previsora, que no precave nada y no se cuida más que de política y de vengarse *pequeñamente* del contrario político.

Señor Gobernador civil de la provincia: nosotros nos atrevemos á suplicar á V. S., respetuosamente, se sirva ordenar al señor Alcalde de Elche prohiba que los hombres vayan disfrazados por nuestras calles, durante estas noches de Carnaval.

Y, al mismo tiempo, le ordene á nuestra primera autoridad municipal se deje de política y mande que los municipales no se disfracen de paisanos y no establezcan retén en las tabernas.

Aquí, en Elche, pasan cosas notables que, si serían *pasables* en pueblos como Cuatretondeta ó San Fulgencio, *disuenan* y dan asco en una ciudad de la importancia de Elche.

Así lo esperamos de su acreditado buen sentido y recta justicia y amor á los pueblos, cuyo gobierno le está confiado.

Tenga presente V. S. señor Gobernador, que no se trata de ninguna futesa, sino de la vida de sus gobernados, que siempre es algo.

Interponga V. S. toda su autoridad para que tales actos no se repitan, y, si lo cree justo, dese usía una vuelta por Elche, y se convencerá de lo que decimos.

Elche, señor Gobernador, es el pueblo más abandonado y más desdichado que conocemos.

¡Bien es verdad que está, durante un cuarto de siglo, bajo el dominio comanditario!

Defunción

El jueves de la pasada semana falleció la respetable señora doña Baltasara Gómez Aznar.

Reciba su distinguida familia nuestro más sentido pésame.

Cosmopolita

Hemos recibido el segundo número de la revista ilustrada «Cosmopolita». Si el número primero obtuvo tal éxito que se agotaron en pocos días dos numerosas ediciones, el que tenemos á la vista no sólo viene á justificar el triunfo obtenido por esta importante publicación sino á aumentarlo. El lujo extraordinario de su presentación, firmas insignes en el mundo de las letras y del arte, profusión de hermosas ilustraciones al fotograbado y planas en color, que son cuadros, todo esto constituye á hacer de esta Revista una de las más importantes no ya de España sino de Europa.

He aquí el sumario del segundo número, que es su mejor elogio:

Joseito el Ecijano, Arturo Reyes; Crónica interior, Francos Rodríguez; Revista teatral, Laserna; Crónica internacional, Emilia Pardo Bazán; La frente humana, Gonzalo de Castro; El padre Almaraz, R. Chaves, Canción (pieza musical), Gerónimo Giménez; Cuatro consejos, Juan Pérez Zúñiga; Esgrima, Alfonso de Sanz; El choque, Sánchez Pastor; Escrupulos (poesía), Luis Taboada; Platos de «Cosmopolita»; El teatro á bordo, Moreno de la Tejera; Recuerdos de Marruecos, Llegada á Mogador, Verdegay. Bibliografía; Curiosidades; Acertijo; Nota política; Historietas; Información gráfica.

Ilustraciones.—Arthur Johnson; Viniegra, Torres, Banda, Verdugo, Cilla, Infante, Mota, Arveras, Zúñiguita.

Planas en color.—Camps, Martínez Abades, Viniegra Karicato.

Aviso

Habiéndose negado el gerente de «La Comercial», D. Pascual Falcó, á firmar las convocatorias citándose nuevamente á Junta general extraordinaria de señores accionistas, para el 14 de los corrientes á las catorce horas, en el local archivo, para dar cuenta de la entrega de efectos de su propiedad á D. Lino Maciá Orts, y, en vista de ello, acordar lo que proceda.

Varios señores de la misma ruegan encarecidamente la asistencia de todos los accionistas, para dar cumplimiento á ley.

Politiquilla

No se olvida

Se han confirmado los rumores que á hora *desusada* llegaron á oídos de «El Noticiero», y he aquí que se han anulado las elecciones municipales de Elche.

Lo cual quiere decir que los rumores pueden ser formales y serios, aún cuando hagan una calaverada y lleguen á su destino á una hora que no sea la en que ellos acostumbran á repartir noticias.

¡Se anularon las elecciones!
 ¡Poca fuerza que han hecho los comanditarios para que ese caso no llegara! Villaverde y Moret, los célebres hombres del sanea-

miento de la moneda, La Presilla, Arroyo, el mismo barón de Petrés, Beltrán, ¡la mar! han apretado de lo lindo y han gastado sus energías para que esa fatal anulación no se realizara. Todo ha sido inútil; y eso revela que la hora de la caída y de la expiación ha sonado en los oídos de la comandataria con el tañido fúnebre de la fatídica campana de Velilla.

Vaya con Dios la vieja, antipática comandataria, y haga penitencia, mucha penitencia.

Solo así, y con un verdadero dolor de corazón y un fuerte propósito de la enmienda, puede alcanzar el perdón, ya que no el olvido, de que tan necesitada se halla.

¡Olvido!

¡Enseguida olvida el pueblo de Elche las atrocidades, las burlas, las injusticias y las inmoralidades de doña Comandita!

¡Vaya, vaya!

Que el Sr. Arroyo es uno de los más inútiles diputados, es indudable. Ni ha hablado nunca en el Congreso, ni se ha preocupado jamás de los intereses de esta circunscripción, ni ese es el camino.

Que el señor marqués del Bosch es uno de nuestros más inútiles é inofensivos senadores está fuera de duda. No se mueve de Busot así caigan del cielo capuchinos de punta ó frailes dominicos tan romos como Nozaleda.

Pero que el señor barón de Petrés es el colmo de todo eso, de la inutilidad y de lo anodino es indiscutible y fuera de toda duda.

Ya estaba firmada la Real orden anulando las elecciones de Elche, cuando el señor barón de Petrés se descolgó con una carta y un telegrama, dirigidos á una autoridad alicantina, afirmando que eso de la anulación de las elecciones de Elche era una mentira.

Cuando el señor barón telegrafió y escribió esas cosas, ya estaba firmada la referida Real orden.

Y eso indica que al señor barón le engañaron; que el señor barón no sabía ni una *patata* de eso de las elecciones de Elche.

¿Qué diputado es este que ignora cosas tan importantísimas para su partido de la circunscripción?

Refrán

El sábado recibió en el Gobierno civil de Alicante la Real orden disponiendo la anulación de las elecciones municipales *efectuadas* (¿se efectuaron?) en Elche.

Por los resultados y considerando de dicha Real orden se saca la consecuencia de que ahora ha de venir el procesamiento del alcalde y de todos cuantos concejales é individuos de la Junta del Censo tomaron parte en ellas.

Entre estos futuros procesados tienen el grande honor de figurar el *gran cacique* Tarí, el *pequeño* administrador Gómez y el alcalde de Elche, Sr. Selva, nuevo don Tancredo en esta corrida política villaverdistas.

Ellos, que eran tan aficionados á procesar á los demás, van á verse ahora envueltos en un proceso.

Quien á hierro mata á hierro muere.

¿Quién se atreve?

Continúan burlándose del sentido común y del común sentir los señores de la comandataria.

Ahora dicen que eso de los ocho concejales que se les ha dado interinamente á los mauristas es una cosa parecida á la carabina de

Ambrosio ó á la espada de Bernardo ó al cañón de Barba Azul.

Los comandatarios son antes mártires que confesores, y nos gustan porque no desesperan nunca.

Más tercios son que aquella mujer del zapatero que se ahogó en el río, y su marido iba buscándola río arriba.

—Pero, hombre,—decíale un amigo,—busquémosla río abajo, porque la corriente se la habrá llevado.

—¡Quiá!—contestaba el marido;—mi mujer iba siempre contra la corriente.

Esa es doña Comandita.

Gastó sus fuerzas todas en que no se anulasen las elecciones. Después continuó gastándolas en que la anulación no se decidiera y no se hiciera oficial hasta después del banquete del domingo pasado.

No lo consiguió.

Y ahora doña Comandita está más alegre y satisfecha que el Japón después de destruir y hundir en el mar amarillo á la escuadra rusa.

Esto es muy notable.

Y nos obliga á preguntar: pues si no se hubieran anulado las elecciones ¿qué hubieran hecho de nosotros los villaverdistas y moretistas comandatarios?

Bien es verdad que nosotros nos explicamos la alegría ficticia de la comandataria por la proximidad de las elecciones. Los comandatarios no quieren perder la fuerza moral, y por eso hacen de tripas corazón.

Pero desengáñense.

Si para entonces fuese alcalde Selva, los comandatarios no ganarían las elecciones. Porque como ellos no pueden ganarlas si no es haciendo chanchulos y tupinadas, y entonces ya se arreglarán las cosas para que no se hagan, las elecciones las perderán.

Y si para ese día de las elecciones el Sr. Selva no fuera alcalde, nosotros tenemos la seguridad de que ni los villaverdistas ni los moretistas han de acudir á la lucha.

¿Hay alguien que se quiera jugar algo en contra de lo que decimos?

¡Vamos á ver!

Sobre gustos...

A estos conservadores comandatarios villaverdistas les gusta que les den con la badila en los nudillos.

Desde que se han anulado las elecciones de Elche, que ellos *hicieron* y *celebraron*, están locos de contento.

Prepárense á divertirse; porque nosotros les aseguramos que de hoy en adelante no van á tener bastantes nudillos en qué recibir las caricias de la simbólica badila.

Y ¡poco que van á reír!

Ellos y nosotros.

Perder el tiempo

El Sr. López Campello escribe con fecha 11 de los corrientes, á «El Liberal», en Murcia, una carta, como todas las suyas, llena de *picardiguélas* que indican su natural travesura política.

Lo que no dice, naturalmente, es lo que no le conviene decir. Pero lo diremos nosotros, y con ello redondearemos su carta, que con su silencio, ha quedado sin terminar.

En la *comandataria* esa, de que nos habla el Sr. López, que forman los marquesistas y arroyistas, se le han quedado en el tintero al señor López los republicanos que él *acaudilla*. ¿A qué, si no, suben al «Círculo liberal» tarinista, los se-

ñores López y Llorca? Nosotros los vimos bajar de allí el miércoles por la noche.

Y si en esa *comandataria*, antipática y repulsiva, toman parte los que se llaman republicanos del señor López, ¿lo hacen por amor á las ideas ó por odio á las personas?

El Sr. López no está afortunado en sus escritos. Se le ve enseguida la *punta*.

Sepa el Sr. López, que si los demócratas pactan con los mauristas —que no han pactado,—en las elecciones del próximo 6 de Marzo, lo harán por las ideas, que no por las personas.

Si el Sr. López no lo cree así, díganos qué cosas buenas han hecho en Elche los arroyistas y los villaverdistas, y qué ideas defienden.

Y cuando nos lo diga, podremos ver si no hacen bien unos y otros en ir contra esa comandataria de marquesistas y tarinistas y *republicanos* que en Elche han abierto una era imposible de odios y rencores, con sus desplantes y atrevimientos y procacidades, en la cual se hace imposible la vida.

¿Es que el Sr. López cree de buena fé que los vejados, los escarnecidos y los burlados por la comandataria, puedan cantar un himno á esa *señora* que ha empleado todo género de armas prohibidas contra sus contrarios políticos?

¡Ideas!

Vengan, vengan esas ideas famosas del Sr. López, y póngalas en parangón con sus actos.

Entonces, y solo entonces, veremos quién las tiene y quién las defiende y quién las traduce en hechos.

Lo demás es hablar por hablar. Y escribir cartas en «El Liberal», por hacer algo, *pour passer le temps*, y como quien escribe en el agua.

¡Tiempo perdido!

Sección agrícola

Modo práctico de reconocer la pureza de los aceites

La Academia de París ha comunicado el siguiente medio para reconocer la pureza del aceite.

Este procedimiento está basado en el empleo del nitrato de plata disuelto en la proporción del 25 por 100 en el alcohol etílico de 90°, y se opera de la siguiente manera:

En un tubo de ensayo se vierten diez centilitros del aceite que se trata de analizar, con cinco centilitros de la solución alcohólica de nitrato de plata, y se deja esta mezcla por espacio de media hora al baño maría, presentando luego el aceite los aspectos siguientes:

- 1.º Si es de aceituna pura, conserva su transparencia, tomando un ligero tinte de color verde claro.
 - 2.º Si es de cacahuete puro, adquiere el color pardo rojizo.
 - 3.º Siendo de sésamo, adquiere el color de ron muy oscuro.
 - 4.º El de colza se vuelve negro y luego verde sucio.
 - 5.º El de lino toma un tinte rojizo obscuro.
 - 6.º El de algodón se ennegrece completamente.
 - 7.º El de adormidera se convierte en negro verde.
 - 8.º El de camelina en negro con un ligero tinte rojizo.
- Este procedimiento es el más seguro y eficaz que se conoce.

Buen número

Hemos recibido el número 130

de «La Agricultura Española», importante Revista que publica en Valencia el Dr. Aliño. Las interesantes materias que trata se pueden ver en el siguiente sumario:

Concurso de ensayos de abonos, para maestros de instrucción primaria: Otro premio primero.—Remolacha azucarera: Resultados prácticos, por Miguel Mayol.—Abono de la vid americana, por el Dr. Llorente.—Modo práctico de reconocer la pureza de los aceites.—Nitrato de sosa en Chile.—Naranjas.—Enseñanza agrícola primaria.—Congreso agrícola.—Libros y folletos.—Sección de consultas.—Sección comercial.

Bibliografía

Almanaque agrícola 1904.—Acaba de publicarse este interesante libro de indiscutible utilidad práctica para todos los agricultores, según puede verse en el siguiente sumario de las materias que contiene: Santoral.—Nitrato de sosa: Importancia, Historia, Yacimientos, Extracción industrial, Acción general sobre las plantas, Valor agrícola, Beneficios que reporta en los principales cultivos.—La ley del mínimum en sus relaciones con el abono completo y el empleo del nitrato.—*Cereales*: Trigo, Cebada, Centeno, Avena, Maíz.—*Tuberculos, Raíces y Bulbos*: Patatas, Remolacha azucarera, Remolacha forrajera, Cebolla, Azafrán.—*Leguminosas*: Garbanzos, Alfalfa, Trebol, Cacahuet ó Mani, Algarroba.—*Hortalizas*: Tomate, Pimiento, Alcachofa, Fresa, Lechuga, Escarola, Espárrago, Col, Melón, Sandía, Ajo, Habas, Guisantes.—*El año del viticultor.*—*El año del olivicultor.*—*Arboles frutales*: Almendro, Albaricoquero, Melocotonero, Cerezo, Ciruelo, Nispero, Castaño, Higuera, Manzano, Peral, Granado, Naranja y Limonero.—Aplicación de los abonos á todos los árboles frutales.—Equivalencias de medidas de superficie y de capacidad.

Además de tan completo texto, vá ilustrado este Almanaque con gran número de grabados.

Puede adquirirse tan útil publicación, dirigiéndose á la Delegación Española del Permanent Nitrate Committee, calle de Pascual y Genis, 15, Valencia.

Amenidades

AIRES MURCIANOS:

EL CAMINICO

Pa ir sin arrodéos, derecho ande estaba la moza, aguardando, siempre echaba Isidro (dro

á campo atraviesa por el mismo sitio, y, á fuerza de pasos, la vereas s'hizo...

Desde el arrecife, derecho á la casa, partiendo la viña se vé el caminico. Después que una noche como de costumbre con la moza á sus solas se vido, del lugar, pa siempre, se marchó por sus pasos Isidro, dicen que harto de ella... por otro capricho...

¡Tocá por la pena, la pobre Rosario desde entonces no se halla en su juicio!... La hierba se extiende naciendo en la viña y se empeña en borrar el camino;

pero no la deja crecer Rosarico...

Dice la zagala:

—Si le da la idea de volver á Isidro, que no tenga queja, ¡que esté el caminico!...

VICENTE MEDINA

Alicante: Imprenta de Antonio Reus

ANUNCIOS

À LOS QUINTOS

Centro general de Quintas

La más económica de España

Asociación y suscripción.—Antes del Veriteo

Por 750 Ptas.

Depositadas en casa de Barcas y 50 más, se r. d. me á meta lico ó se entra- gan 1.500 si toc. el servicio de activo por los medios que est. b. ce la ley. Pídanse condiciones á la Central en Madrid, Cava Baja 7. princ. pal Centro, ó al Representante en Elche D. Carlos Anton Marco, Carret. s. 11.

Venta de árboles frutales de todas clases
70.000 almendros

En el partido rural de las Sa. a. l. s. del término municipal de Elche.
—Propietario—

Don Luis Cruz P. de Bonanza

GRAN ECONOMATO ADULCE DE VALLADOLID

Representantes en Elche

AGULLÓ Y BLASCO

Venta á plazos

Impermeables á la medida y de esmeradísima confección
Precio 90 pesetas. Plazo un año abonando 30 réales mensuales.

Relojes para caballero y señora, tres meses plazo.
de pared seis ídem, ídem. Pagos semanales.

Sellos caoutchouc garantizados, más baratos que nadie
Pago al contado.

Camas de hierro y de madera.—55 modelos diferentes á precios sin
competencia Plazo tres meses, pagos semanales.

Plata Meneses Completo surtido en cubiertos y toda clase
de objetos en este metal. Se garantizan.
Plazo tres meses pag. s. semanales.

Cadenas para reloj Completo surtido á precios ba-
ratísimos.

Catálogos y muestrarios, Almacenes de hierro de don Jerónimo Blasco Ruiz
Bajada del Puente.

Para el próximo Marzo se recibirán extensos muestrarios de lanas para tra-
jes de caballero, siendo de cuenta de la casa los gastos de confección
Plazo, tres y seis meses, según la compra

FABRICA DE HORMAS

para calzado de todas clases

MOVIDA POR FUERZA HIDRAULICA
DE

C. Bañón.-Elda

ESPECIALIDAD EN HORMAS A LA MEDIDA

Depósito y Representante

FRANCISCO IBÁÑEZ APARICIO

23—Salvador—23—ELCHE

Isidro Aguado é hijo.--ELDA

Gran fabrica de hormas para calzado de todas clases, movida por
fuerza hidráulica y montada con todos los adelantos mecánicos.

Representante en Elche: J. Arronis Garcia

24—TRONETA—24

Dicho representante tiene el honor de participar á los fabricantes
de zapatos y alpargates que, en la actualidad tiene en depósito un com-
pleto y variado surtido en cuantas clases se deseen.

No lo olvideis; 24. Troneta, 24.—ELCHE

¡Alto, señores!

Sellos de caoutchouc garantizados, los vende Manuel Aznar, plaza de las
Barcas, 25.—Imprenta de Pedro Rizo, Corredera, 1, frente al Café Casanova
ELCHE

Enseñanza á domicilio de Dibujo y Pintura
desde primero de Octubre, por

Don Pedro Ibarra y Ruiz

Precios convencionales

Clases especiales de dibujo y pintura de adorno, para señoritas
Dirigirse á la calle de San Isidro, núm. 24

TUBERCULOSIS

Su curación por el **HISTÓGENO** preparado por

A. LLOPIS

A base de **NUCLEÍNA** (fósforo orgánico natural) y **ARRHÉNAL**

Cada cucharada del HISTÓGENO LÍQUIDO, ó medida que acompaña á cada frasco del HISTÓGENO GRANULADO,
contiene 10 centigramos de nucleína pura y 25 miligramos de arrhénal.

Véase el prospecto que acompaña á cada frasco.

PRECIO: OCHO PESETAS FRASCO

De venta en todas las Farmacias y en casa del autor, FERRAZ, 1 y 3, MADRID

EL PUEBLO DE ELCHE

Periódico independiente.—Defensor de la Moralidad y de la Justicia

Plaza Mayor, número 14.—ELCHE